CONSULTING CASE 3



の倉庫で5万SKUを保管し SKUを超えた。これまで同社

はなく、

取り扱う商品の

混乱の

気がつけば庫内の在庫は5万

「社員みんなのレベルが上がった」と目を細める、事業戦略本部

非食物流管理室 室長・宍戸健史さん

は300ケ 協の支所などが主で、 「さらに出荷作業の問題です。 ーロン茶を500ケ なかなか10ケ 送り先が会社や生 スという単位で荷役 たとえば

BtBとBtCの物流認識の違いが混乱を生んだ それまでの食品関連の物流から诵

食品の場合はBbB。 な違いでした」 BtoCなのです。 販の物流も加わっただけ: 「これまで弊社が30年間やってきた これまでの生協物流で扱っていた 新しく受託した通販業態は 実はこれが大き その認

協は事業拡大で「桶川第2流通セン

を取り扱うようになる。

この通販事

たのは2021年のこと。

全国生

エックスカーゴに大きな転機が訪れ 長く物流業務を担っていたシ

多くはなかったという。 「ウーロン茶だけで SKU**は、

乗算式に増えていきます」 りませんので種類は少ない。対して、 このBtCの通販業務は商材がア レルや軽寝具。 - の種類を掛けると、 サイズの種類にカ 00種類もあ S K U は

定量把握できていないのです」 員がざっくり れているような有様が常態化した。 ら、現場の管理者でもわからない。 02人なのかっていうこと 厳密に1 00人とは把握し 人なの

要因のひとつとなった。 SKUが激増したことが、

プリング※だった。 そこで着手したのがワ 倉庫を巡ってス クサン

回ってデ-

ータを採った。

誰がどこで何を

して観察。

交代で1

るかを工程ごとに断面に切って

混とんとする通販業務 看手したのは定量把握

いるのか、 のは2021年の1月。 タッフの大きな負担となり、 きていなかったのだ。そのため残業も 「振り返ると、私たちが一番できて 官場所ではないエリアにはモノが溢 を付けたのは〝人〟だった。 たとえば、ここに投入している人 どこに誰が何人、 なかったのは定量把握でした」 も足りないような状況が続き、 え、新規スタッフをいくら投入し JMACに物流改革を相談した -ドを出すことができなかった。 倉庫全体の状態を把握で 何の作業をして 最初に手

プリングはJMACスタッフを含 に更新するのは簡単ではない。 めた30人以上で行い、広い倉庫を手 これだけ広いと、 〇坪)より広く、 あ



桶川第2流通センター業務2課課長・玉野皓大さん(写真左)と同課の篠崎正裕さん

※1:Stock Keeping Unit(ストック・キーピング・ユニット)の略で、受発注・在庫管理を行うときの最小の管理単位のこと。 ※2:人の稼働を把握する「稼働分析」の一種。対象となる作業を瞬間的に何度も観測し、それを集計して作業時間比率を算出する。



株式会社シーエックスカーゴ

トライ&エラーのマインドで 人・モノ・心を整理した物流改革

コープ商品の物流を担う会社として1991年に設立されたシーエックスカーゴ。物流のエキスパートが新業務 受託によって社内の「人・モノ・心」に大きな混乱が生じた。打破するためにどのような改革が進められ、 結果を得たのか。現場のスタッフに当時の様子を伺った。



当初は日本生協連の物流業務を担っていたが、次第に全国生協の店舗や宅 配の物流業務へと広がり、現在は取扱商品も常温、冷蔵、冷凍、すべての 温度帯での生協物流を担っている。従業員は4709人(2022年3月現在)

シーエックスカーゴの課題

少量多種の在庫棚

19_Business Insights Vol.75 Vol.75_18

CONSULTING CASE 3



写真上:整理整頓された現在の倉庫。 写真下:かつて50人以上が作業していた現場。 現在は作業員数ゼロ

損益の推移 荷役収益と労務費のみで比較



改革を始めた 2021年11月から徐々に状況が好転。荷役単体の 損益は赤字のままだが、その幅は確実に小さくなっている

CONSULTANT

広瀬卓也(ひろせたくや) シニア・コンサルタント



最初に通販センターを見せていただいたときは在庫がトラッ クバースにまで溢れており「これは難易度高いぞ」と覚悟し ました。当初は短期策を中心に検討しましたが、やはり現 場実態の定量把握が必要と考え稼働分析を行い、そこか ら改善が回るようになりました。分析が進んで改善案が具 体的に出始めると、初めは懐疑的だったメンバーのみなさ んも徐々に主体的に関わるようになり、最終的に今回の成 果につながったと思います。JMACはヒントを出しただけ で、ここまでの改革が実現できたのは現場のみなさんの努 力あってのことです。

作業ができるようにはなりました。 話にもあったように手順書を準備し 送ってもある程度作業ができるなど 員管理ができていませんでした。 低いと戦力にならない。 る場所がなかったんです。 時はそういう人を他の作業に割り振 という認識はありました。ただ、 を見極めるようになり、 よく見に行って、 「以前から手が余っている人がいる サンプリング後は、 への人員調整という考えもなかっ (他部署との)連携がなく、 応援先でもある程度のレベルで しかも応援を送っても習熟度が ここなら応援を 他の作業場を 玉野課長の 効率的な人 縦とか横 他部 当 かった。 保管機器)" だけに特化しただけでしょうから」 作業していたら、自分の部署のこと は良い機会でした。あのまま普通に いたと思います。コンサルティング 部署に応援に行けるレベルは身に着 このほか改革は゛モノ(マテハン・

の

多品種の商品が多々あったので、 簡単に増やせないし、 設けることにした。 激増したことを受けて、 例が棚の増設だ。倉庫のSK にも着手した。その一 新たな棚を

字。

従来のパレットラックは、 大きくて場所 段

都合1万棚増設したことで、 在庫棚を大量につくってみました。 も取ります。しかも通販業態は少量 「BtCに対応した棚の数が足りな ルを買ってきて簡易的な小さい

宍戸さん自身の意識にも改革が

びました」

たらやり直せばいい。

トライ&エ

のマインドをJMACから学

大幅なコスト削減を実現改革を開始して半年で (宍戸さん) 保管がすごく効率的になりました」

改革を始めた2021年11月は約革。損益の推移(左図)を見ると 翌年5月には約2500万円の赤 9000万円の赤字だったところ、 を実現した。 を整理整頓しながら進めた物流改 わずか半年で大幅なコスト削減 モノ、そしてスタッフの〃心〃

あったと語る。

じゃないと正しい手が打てないとい「私に厳密なデータを取ってから う思い込みがあったのが大きな反省

日を見つめて日々励んでいる。

意識改革は浸透した。

社員たちは明

や人員整理など課題は残るもの

σ̈́

改革が進んだ現在でも、

赤字解消

作業知識が増えましたね。

各方面の

私自身の

個人的な結果で言うと、

しまった。ワ-速さが私には不足していた。間違え な言い訳があるはず。 日は体調が悪かったとか、さまざま 著な例です。デー もっと細かいデータがほしくなる。 いって、実はその1日には個々に今 うまくやろうとして遅くなって 物事を進めて検証する。 JMACは、 いったん方向性を仮定 クサンプリングは顕 タを採ったからと デ そうなると タをす その

KEY WORD 1

1万棚を増設



倉庫の空きスペースに設置された段ボー 庫の保管に大きく役立った

ル製の棚。その数1万。少数ピースの在

ンプリングのおかげで、より″やば 8時間効率良く仕事はできない。サる人は、なかなか朝礼の指示だけで がかかる人、単純に指示を待って何 を使った後に片づけに行くのに時間 管理者に質問をするために広い倉庫 でいる作業)の割合が恐ろしく低い を解決する糸口が見えてきた。 ことです。併せて付帯作業の実態も 「驚いたのは 正味作業 (価値を生ん たとえば管理者が近くにおらず、 調査すること一週間。すると混乱 30分ごとに調査しました」 指示を出している人が2人 も初めて来 この状態 イや台車 には、それまで1 増やしていった。 帯作業を見極め、 数もわからなかったのと、 た。 人を減らすと同時に正味作業と付 バイスをもらいまし

で探し歩いている人、

カ

わかってきま

した」

無線を持たせています。 連携がよくなったという。 できるようになった。 いつでも管理者の指示を仰ぐことが から離れた場所には無線機を置き、 作業)が半分になる。また、管理者 者に行けばよいので歩く距離(付帯 2人にした。部下がどちらかの管理 「指示が行き届くようになりまし を積み重ね、 人はほとんどいません。 何もわからずに手を止めている 人が減って たとえば長い廊下 人だった管理者を ر ک 今は全員に 無線から管 もかえって した改善

意識の高い社員が増えて

無線で、指示を出すこともできます」 る化され、それを基に館内放送用の

で管理業務を行う篠崎正裕さんは、

同じく業務2課で玉野さんの部下、

より現場スタッフに近い立場で物流

そして意識改革を体験した。

社内の雰囲気に変化の兆し

出荷業務に携わる、

第2流通

ば4時で終わる、という情報が見え

がすごく良くなりましたね」

でやると5時に終わる、

4人でやれ

ても嬉しくなります。

社内の雰囲気

し合っている様子を見かけると、

たとえばAの棚は3-

作業終了時刻の見積も

意識か高まり、

良くなるために相談

「みんなが数字を気にかけるぐら

なら、

ここから3人ぐらい削って

さ〟が実感できましたね。

「派遣スタッフを雇って

していない人もいた。

時期は人件費をつぎ込みすぎて大

も何も変わらないよねって。この

つけました。 内放送に繋げる機能も、 作業者の現状を見える化 その機会に

れる梱包作業では、

作業の手順がそ -個1個袋に入

たとえば商品を

やって

いました。 自分が速

いと思うやり方で それより

じでJMACからア ら3人というような感 ここから2人、ここか 人減らし、その内訳は しょうとか、来月は10 に100人減らしま 幅な赤字を毎月出し ましたから。

取っている人が10人、

歩いて

いる人

覚に陥っていたと思います」 げることとイコールなんだという錯 人を増やすことがスループッ この当時は適正人 とにかく トを上

を各フロアに設置しまし

誰も

正味作業の割合を KEY WORD 2 長い廊下の 作業員連携を改善 たモニタ-が見られます。集品(ピッキング) なっていて、 の残棚数も一緒に確認できるように いて、このエリアには4人と、 た。今このエリアには作業者が3人

200mもある長い廊下。端と端に管理者 を2人置くことで、スタッフが指示を聞き に歩く距離を半分にした

いました。

を基に教育する方がよいのではと、速い方の手順を参考にして、それ その現場の管理者を巻き込む必要が JMACからアドバ 八ずつ個人教育をしていくのです それを受けて手順書をつくって これは私ひとりではできない イスしても

ありました。説明して、 りう。この取り組み方を浸透させる

変化にも喜びを感じていた。 玉野さんはスタッフの心(意識)の まで非常に苦労しました」 生産性が上がる達成感とともに、

各フロアに設置した作業者の現状を見え る化したモニター。広い倉庫で誰が何して いるか一目瞭然でわかる

KEY WORD 3

点で、

すごく苦労した印象が強いで

さんにも当時の様子を伺った。

業務2課課長の玉野晧大

「私の場合は生産性を上げるという

スタッフの配置を 常に見える化

